

FORO “GENERANDO ALIANZAS EN UN CONTEXTO REGIONAL”

Objetivo: Compartir vivencias y desavenencias para generar intercambio de experiencias

Desde el equipo de EDUCA, nos unimos a la celebración de los treinta años de nuestra organización hermana ECOSTA, nacimos en el mismo año 1994.

CONTEXTO REGIONAL

Desde sus inicios EDUCA asesora a organizaciones y comunidades indígenas en la defensa de sus derechos ciudadanos, fomenta procesos de educación popular a defensoras, defensores, autoridades comunitarias, municipales y agrarias. Favorecemos el fortalecimiento de organizaciones sociales y comunitarias, creemos firmemente en que la organización es una estrategia para la articulación de iniciativas civiles, la defensa de los territorios, derechos humanos y democracia.

A partir de esa misión hemos trabajado desde antes de conformarnos como asociación civil, con comunidades y parroquias de la región de la costa, por allá de 1990, en ese entonces todavía era una sola diócesis, la Diócesis de Antequera Oaxaca, nos desplazábamos largas horas de viaje para llegar a Itundujia, Jamiltepec, Pinotepa, Putla, Cacahuatpec, embarcarse en esos autobuses significaba una aventura y una travesía llena de aprendizajes y sorpresas, conocimos los caminos de terracería para llegar a los lugares más recónditos de los municipios de Ixtayutla, Tataltepec, Zenzontepec, Sola de Vega, fuimos conociendo la dinámica social, política y cultura de esta vasta región.

Encontramos un contexto político y social de gran complejidad, atravesado por violencias económicas y de poder, disputas por tierras, por poderes formales en los ayuntamientos, en las agencias, por una falta de acceso a información básica para que la ciudadanía pudiera tomar decisiones, en muchos lugares emprendimos procesos de acompañamiento a iniciativas que buscaban la conquista de elecciones municipales limpias y justas, el ejercicio de los derechos colectivos, frente a las prácticas retorcidas de partidos políticos y gobiernos caciquiles en el estado y en la región. A partir de 1998-1999 tuvimos contacto con sacerdotes y religiosas de la parroquia de Santa Cruz Itundujia nos invitaron a acompañar talleres, reuniones de análisis de la realidad, de incidencia con el gobierno estatal y a una misión de observación civil por la defensa de la autonomía de los pueblos mixteco y chatino del municipio de Santiago Ixtayutla, fue a partir de esa iniciativa que nos fuimos involucrando en la defensa de los derechos colectivos y de derechos humanos en esa micro-región, proceso que posterior a ver su meta cumplida, logró gobiernos municipales emanados de un proceso popular. El triunfo significó un parteaguas en la disputa por el poder formal, frente a todo un andamiaje del gobierno del estado de Oaxaca y el Instituto Electoral, vino entonces la necesidad de aprender a ser gobierno. Esta lucha devino después en la intervención de partidos políticos, que actualmente mantienen el control del municipio, generando situaciones de conflictividad interna. Comento este ejemplo, para hacer referencia que en esta región el tema del control de recursos municipales, la transparencia y el acceso a la información fueron y siguen siendo un reclamo ciudadano. Podemos decir que experiencias de organización en Putla de Guerrero, Santa

Cruz Itundijia e Ixtayula, son una muestra de un patrón de disputa de poder, añejas situaciones de violencia y cacicazgos que han llevado a un paulatino despertar ciudadano e importantes procesos de organización¹.

Varios años después confluimos en una alianza con organizaciones y comunidades para enfrentar una amenaza del proyecto hidroeléctrico Paso de la Reina, en el Río Verde, esta cuenca es la más extensa del estado y ocupa el 20% de la superficie estatal, sus escurrimientos, corrientes y cuerpos de agua son de vital importancia para el sostenimiento de la vida humana y la biodiversidad; las condiciones de sus ecosistemas y la riqueza de flora y fauna silvestre han sido determinantes para que dentro de la cuenta se hayan establecido diversas categorías y criterios para la conservación del ambiente (Región hidrológica, terrestre y marina, sitio RAMAR, entre otros) en especial en su parte baja, donde las aguas de la cuenca mantienen el 14.7% de la superficie del manglar existente en Oaxaca. Dadas las características geográficas, sociales y culturales, la región tiene una larga tradición campesina y pesquera. Los pueblos mixtecos y chatino han habitado sus territorios desde la época prehispánica, con la llegada de los españoles también llegaron los pueblos negros y cultivos como el café; debido a la diversidad de microclimas hay gran variedad de cultivos.²

Desde hace algunas décadas fenómenos como la migración, la disputa de las mejores tierras para la agricultura intensiva, así como la ganadería a mayor escala, han provocado que los territorios sean cada vez más codiciados por empresas o personas con poder político y económico en la región, la historia de despojo en la región de la costa, se remonta a la destrucción del reino mixteco de Tututepec a partir de 1522 comienza el proceso de colonización, los territorios se repartieron en la figura de la encomienda, muchos años después algunos fueron restituidos en los llamados títulos primordiales que mediante resolución presidencial dieron origen a las comunidades agrarias, como las de Tututepec, Ixtayula, Tataltepec. Posterior al reparto agrario originado por la revolución de 1910, se crearon ejidos que fueron una combinación de terrenos expropiados a particulares (terratenientes) para dotar de tierras a campesinos, tal es el caso del ejido Paso de la Reyna, San Lucas Atoyaquillo, Ocotlán de Juárez, Santa Cruz Tihuixtle y otros. El despojo institucionalizado favoreció la entrada de programas como PROCEDE Y FANAR, que lejos de ayudar a dejado una serie de conflictos agrarios latentes en la región³.

Es pues esta parte de la región de la costa donde hemos encontrado a una organización como Ecosta, de gente costeña que se ha empeñado en la conservación de la biodiversidad, de los saberes tradicionales, pero también de la búsqueda de nuevas maneras de proteger la tierra, a través de la agroecología, el cuidado de las reservas forestales, el maíz nativo y las formas de un comercio más justo y solidario.

EN QUÉ NOS ENCONTRAMOS Y EN QUÉ TENEMOS MIRADAS DIFERENTES, PERO
COMPLEMENTARIAS.

¹ De la Organización al poder. EDUCA

² Informe público Paso de la Reina. EDUCA

³ Idem

Creemos profundamente en que las alianzas de confianza nos permiten lograr metas y objetivos de corto, mediano y largo plazo, bajo esta premisa, una de nuestras alianzas vitales es con ECOSTA, desde hace al menos 15 años confluimos en el COPUDEVER, juntas y juntos hemos pensado en estrategias que permitan organizarnos, formarnos, proponer iniciativas en agendas compartidas, ejemplo de agendas comunes son: el río y su protección, los modos de vida campesino, la defensa de los derechos políticos, electorales, la transparencia y mejores gobiernos municipales, los derechos de las mujeres y la economía solidaria.

En el espacio de alianza en el COPUDEVER, creemos en que los pueblos organizados pueden enfrentar un sistema económico y político salvaje, que literalmente saquea y atenta contra los modos de vida, por eso tan necesarias las iniciativas de los mercados de intercambio, la visita a las comunidades, la difusión de contenidos radiofónicos alternativos, la investigación participativa, la cartografía comunitaria, la recuperación de los aprendizajes en triunfos y derrotas, la constancia, también la alegría del baile, de la música y de la poesía como formas de recuperar ese espacio tan importante de cultura viva y memoria histórica, pero por sobre todo de generar esperanza en cambios reales, pequeños tal vez, en la vida de las personas y los pueblos, sin duda alguna esos granitos de maíz diversos, coloridos, germen de vida, son los que tejen estas alianzas de cariño, de protección y de apuesta política, de relaciones equitativas y de un poder humano, fraterno y colectivo.

Por supuesto y como en todo proceso humano, nada se da por hecho y es fácil, hemos tenido momentos de ver la realidad de manera distinta, en coyunturas electorales, en situaciones de violencia, en momentos de hacer las tareas concretas, en momento de soledad, de amenazas, de falta de recursos, hasta ahora sin embargo creo que precisamente esa fraternidad cultivada nos ha mantenido juntxs, deseamos que así sea.

FELICIDADES Y LARGA VIDA A LA ORGANIZACIÓN ECOSTA

Ana María García Arreola

Servicios para una Educación Alternativa A. C., EDUCA

Santa Rosa de Lima, Tututepec, Oaxaca, 18 de mayo de 2024